

REFLEXIONES PARA LA PRÁCTICA DE ENFERMERÍA

La calidad del cuidado proporcionado al cliente es algo que está planteando discusiones e inquietudes que se centran en aspectos tocantes al ser profesional, al uso de equipos tecnológicos innovadores y reales y a la relación de éstos con la promoción de la salud del hombre, del tratamiento, la cura y la rehabilitación. Sin embargo, aún nos instiga, sobre manera, el pensamiento pertinente al momento en el que vive la Enfermería en ese contexto teórico, asistencial y académico. Se puede observar una puesta en movimiento en varios escenarios de actuación, se busca una mejor comprensión e inserción en los ámbitos de discusión, no obstante, se percibe de alguna manera, comportamientos agregados a modelos anticuados y pasivos de la práctica, bajo una mirada desvinculada de todo, del colectivo y de la creatividad.

Por lo tanto, insta a un mayor empoderamiento de los enfermeros (as) en su verdadero papel en la sociedad. El auto-conocimiento, el análisis crítico, el respeto y la participación son caminos hacia la emancipación. Con este fin, no se trata de promover una visión médica de la vida, de romper la resistencia a la transmisión de conocimientos técnicos o científicos o de insistir en que los sujetos asuman datos de conductas. Es, sobre todo, de ampliar los canales de interacción cultural, respetando los procesos socioculturales y las características psicológicas/emocionales que subyacen a la vida, a la salud y a la enfermedad, a los cuidados en salud y a la calidad de los servicios⁽¹⁾.

El conocimiento científico debe ser un camino para ser perseguido y aprehendido al escenario de actuación de los enfermeros, centrándose en su implicación en la innovación y el perfeccionamiento del conocimiento de enfermería. El pensamiento crítico y reflexivo, la ética, la fundamentación teórica y práctica, el desarrollo de investigaciones en áreas emergentes, el uso de la creatividad, la interdisciplinariedad, debe ser valorado. Como añadidura, debe alentarse el desarrollo y la divulgación, los amplios medios de comunicación y los resultados de las investigaciones sobre temas que reflejan la realidad y la política nacional de salud, centrándose en los principales problemas que afligen a la población brasileña, tales como la salud materna y la infantil, las enfermedades transmisibles y no transmisibles, la violencia contra la mujer y la asistencia al anciano, entre otros. Por eso que, se reconoce la necesidad inmediata de la socialización concreta del conocimiento producido, siendo éste discutido, evaluado y, cuando sea posible, incorporado por los enfermeros después de una amplia comprensión sobre la contribución real a la ciencia de la enfermería⁽²⁾.

Maria Vera Lúcia Moreira Leitão Cardoso
Presidente de la Comisión Editorial de la Rev Rene

Referencias

1. Mandú ENT. Intersubjetividade na qualificação do cuidado em saúde. Rev Latino-Am Enfermagem. 2004; 12(4):665-75.
2. Cardoso MVLML. Resultado de Pesquisa e Prática Profissional de Enfermagem. [editorial]. Rev Rene. 2010; 11(2):13.